

Santander, un mes... Ptas 1-70  
 un trimestre... 4-75  
 Provincias, 3 meses... 5-25  
 Ultramar, 6 meses... 10-00  
 Extrenjero, 6 meses... 18-00  
 Números sueltos, 5 céntimos.

San Francisco, 29, bajo.  
 Se admiten anuncios y comunicaciones a precios convencionales.  
 La correspondencia dirijase al Director.  
 Números sueltos, 5 céntimos.

## AL MINISTRO DE HACIENDA.

Por más que nosotros estamos en la creencia de que es muy posible no llegue el nuevo ministro de Hacienda, señor Pelayo y Cuesta, á formar los nuevos presupuestos que han de regir en el próximo ejercicio de 1883 á 1884, porque la solución que ha tenido la crisis la estimamos como una medida de pura transición, y no de estabilidad ante las necesidades de la política y de la administración, nos vamos á permitir el dirigimos al señor ministro de Hacienda para suplicarle abandone la rutina de los antepasados y haga, de un modo claro y preciso, que el país sepa la verdadera situación de su estado económico.

Para ello no se ocultará al Sr. Pelayo Cuesta que es de absoluta necesidad el presentar á las Cortés la verdadera liquidación del presupuesto general del Estado de 1881 á 1882, cerrado en 31 de Diciembre último, único medio de que el país pueda conocer si en efecto ofrece dicho ejercicio déficit ó sobrante.

Que para ello es sabido que debe exponer con claridad las liquidaciones del presupuesto de cada departamento ministerial, así en gastos como en ingresos, y luego refundir estas liquidaciones en una general; pues hora es ya que los trabajos de esta clase se obliga á presentar á los ayuntamientos y diputaciones provinciales, se presenten también por los ministros de Hacienda.

Que para conocer con la mayor exactitud el verdadero estado financiero de todas las corporaciones que administran los intereses del país, y cuyos recursos salen de los fondos del contribuyente por los diversos medios que se les exigen, bien por contribuciones directas como indirectas, rentas é impuestos de todas clases, presente también á las Cortés el señor ministro una relación de la situación en que han sido cerrados los presupuestos municipales y provinciales á la fecha citada de 31 de Diciembre último; pues si estos presupuestos aparecen con déficit, claro está que para cubrirlo tienen que, ó pedir autorización para hacer uso de recursos extraordinarios, ó buscar medios de efectuarlo, resultando, por cualquiera de los extremos que adopten, que sobre la masa de la riqueza pública, que sobre todos los contribuyentes tienen que pesar dichas exacciones, lo cual viene á aumentar de un modo indirecto las contribuciones é impuestos que hoy están pagando.

Estos trabajos, de suyo indispensables, darían á conocer, cual dejamos indicado, la verdadera situación financiera del país á la fecha referida, y por tanto, al formarse el nuevo presupuesto para el ejercicio próximo, habría por necesidad que tener en cuenta dicha situación para no gravar más y más á los contribuyentes.

Esto por lo que respecta al presupuesto ó presupuestos de 1881 á 1882.

Por lo que atañe á los nuevos presupuestos para 1883 á 1884 sólo nos permitimos llamar la atención del señor ministro acerca de lo gravada que se halla la riqueza industrial, lo exorbitante del impuesto de consumos y lo oneroso de la renta del timbre y correos; gravámenes que ni los contribuyentes ni los ayuntamientos pueden sufragar sin graves imposiciones y desatendiendo el fomento de sus respectivos intereses.

La prueba de que es verdad cuanto exponemos, la tendrá el Sr. Pelayo Cuesta con solo fijarse en que la riqueza industrial no ha tenido aumento, y en que en el primer semestre del actual ejercicio los ayuntamientos y diputaciones no han podido atender á las obligaciones consignadas en los mismos, por haberse visto obligados los primeros á entregar á la Hacienda la exorbitante cuota que por consumos se les viene exigiendo.

No debe perder de vista S. E. que obligar á un país á que tribute en un ejercicio por valor de tres mil doscientos millones para el presupuesto del Estado, no es igual que convenir en que la riqueza del mismo puede sufrir, sin graves perjuicios, satisfacer dicha tributación, y que esto es lo que está sucediendo en nuestra patria.

No diremos nosotros que si tuviéramos formado el catastro, que si existiera un verdadero inventario de la riqueza territorial, pecuaria, industrial, etc., etc. que la nación posee, no se pudiera elevar con holgura el presupuesto de ingresos del Estado á dicha cifra; pero sin dichos datos, sin justificar quiénes son los que ocultan la riqueza territorial, pecuaria, industrial, etcétera, etc., que poseen y sin que exista declarada ni un 52 por 100 de dicha riqueza, no es justo y equitativo, sino altamente perjudicial, la exacción de los citados tres mil doscientos millones que vienen gravitando sobre unos contribuyentes, cuando otros, los más ricos, los que más producto obtienen, apenas tributan ni el 1 por 100 de lo que se utilizan.

Estos hechos, que nadie podrá poner en duda, nos parece que son dignos de ser tenidos en cuenta para los nuevos presupuestos, y de ser mejor

rada la triste situación de los contribuyentes por consecuencia de los actuales presupuestos, de inmemorable recuerdo para la inmensa mayoría de los españoles que, tarde, muy tarde olvidarán la gestión financiera del señor Camacho.

Bien persuadidos estamos de que nuestras observaciones no serán atendidas, pero creemos cumplir un deber al llamar la atención del nuevo ministro, ó de sus órganos en la prensa, los periódicos oficiosos, para que tengan presente que el estado económico del país es cada día más desconsolador, hasta el punto de que las consecuencias se tocan con la disminución que se advierte en el tráfico y el hambre que lleva la emigración y la más horrible miseria á las ricas poblaciones de Andalucía.

Que evitar estas consecuencias es hacer administración, pero que persistir en ellas por satisfacer especulaciones políticas, es más que grave, y lo consideramos hasta criminal.

## Ecos políticos

Dice un periódico:

«Esta tarde tenía recogidos el ministro de Hacienda todos sus papeles particulares, que ocupan cuatro grandes cajas de madera.»

¡Pues eche usted papeles particulares!

El *Imparcial* trae este detalle acerca de la crisis:

«Cuando acudieron los ministros al Consejo, los Sres. Camacho y Gonzalez llegaron solos: el primero archisérío, el segundo archisérío y archiconstipado.»

En cambio, el Sr. Sagasta estaría archimorcotudo.

Leemos en *La Prensa Moderna*:

«El nuevo ministerio irá con más lentitud que el anterior en el camino de las reformas, si el Sr. Gullon ha de ser consecuente con sus declaraciones en el Congreso.»

El defecto que encontraba el Sr. Gullon al gabinete fusionista, era el haber ido demasiado de prisa en las reformas: de manera, que ahora que es ministro de la Gobernación, tratará de corregir aquel defecto, procurando que el ministerio vaya á paso de tortuga... ó como los canchales.

Como el actual ministerio no durará más que hasta Carnaval, importa poco que el señor Gullon vaya despacio ó aprisa en el camino de las reformas.

De *La Vanguardia*:

«Hay ocurrencias que son peregrinas. Las que han tenido algunos izquierdistas para desagraviar al duque de la Torre de lo que de él dice el señor Carreras en su folleto, es una de esas.»

Han acordado abrir un album en que firmen todos los que crean que el señor duque merece toda clase de consideraciones, etc., etc.

Nosotros, que sabemos lo que es esto, damos de barato que se recojan diez mil firmas, quince mil, veinte mil, y es mucho recoger.

Y entonces resultará que, como hay unos diez y nueve millones de españoles, mal contados, la inmensa mayoría de ellos declara tácitamente que el duque de la Torre no merece esas consideraciones, etc., etc.

Hay que convenir que la determinación es peliaguda, y que á los que la han tomado les debe haber quedado la mollera echando chispas.»

Todos los periódicos de Madrid que recibimos anoche no hablan más que de la crisis, refiriendo punto por punto todas sus incidencias.

Que el Sagasta conferenció con este y con el otro.

Que el general Martínez Campos salió risueño de la entrevista que celebró con el Sr. Sagasta.

Que Navarro Rodrigo estaba reservado.

Que D. Venancio Gonzalez se constipó.

Y así una infinidad de detalles que maldito lo que nos interesan, despues de conocer la constitución definitiva del nuevo ministerio.

No deja de haber, sin embargo, algunos rasgos felices entre el cúmulo de minueiosidades que publican los periódicos.

Por ejemplo, este: «El general Martínez Campos, al ser interrogado respecto de la formación del ministerio, dijo: «Cuando un cuerpo es difícil, hay que tomarle muchas medidas para hacerle un traje...»

¡Gracias á Dios que, por fin, se ha revelado competente en algo el héroe de Sagunto.

De hoy en adelante ya sabemos que su fuerte es la sastrería.

Hace algunos días creían los izquierdos que el duque de la Torre sería llamado al poder inmediatamente.

Tenían esperanzas de que en las altas esferas se había simpatizado con el nuevo partido desde

que este había explanado en las Cámaras su programa de gobierno.

Pero la prueba de que no hay la más mínima simpatía hacia la zurda en las altas regiones, es que, en vez de aprovechar la ocasión para manifestarla, si existiera, se ha resuelto la crisis, se ha formado el gabinete bajo la misma base que tenía y nadie se ha acordado para nada del señor duque.

Esto debe haber convencido al general Serrano de que Sagunto y Alcolea son incompatibles.

Hé aquí las ofertas que el partido constitucional hizo desde la oposición para cuando alcanzara el poder:

«Libertad de imprenta, juicio por jurados, matrimonio civil, sufragio universal directo, abolición del juramento, nivelación de los presupuestos, ley de empleados y reducción de las contribuciones.»

Ni una sola de esas promesas han cumplido en el poder los constitucionales.

Y sin embargo, el señor Sagasta vuelve á prometer que se plantearán todas las reformas ofrecidas.

Esto se parece al anuncio célebre de aquella tienda de vinos.

*Hoy no se fia; mañana sí.*

Recogido por *El Cronista* en el salon de conferencias:

«—Mire V. á Romero Giron: ¿no cree V. que ya tiene cabeza de ministro?»

—¡Y tanto! Como que se ha peinado para jurar y se ha recortado la barba.

—¿Sabe V. si se ha rapado también la democracia?»

—No, señor: se la afeitó hace días!»

De modo que cuando ahora se presente con visos de democracia el señor Romero Giron no hay que preguntar si ha vuelto á dejársela crecer.

Tendrá una postiza para ponérsela en los momentos oportunos.

El subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Marron no ha dimitido.

Un periódico conservador pregunta si tendrá todavía algun paisano que colocar en las nuevas audiencias.

Y añade:

«Cuéntase que hace algunos días llegó á visitar al Sr. Marron el barbero de su pueblo.»

—¿A qué has venido tú por aquí? le preguntó el subsecretario.

—Pues, á que usted me coloque, respondió el barbero.

—¿No ganabas en tu tienda lo suficiente para vivir con desahogo?»

—¡Ganaba, ganaba!... Sí, señor, que ganaba.

Pero desde que usted es subsecretario, en el pueblo no quedan más que mujeres y rapaces lampiños.

Y el barbero está ya en una audiencia.»

Que sea por muchos años.

Dice un periódico que no hay en España un ministro de Hacienda.

Lo peor es que no hay Hacienda tampoco.

## Carta de Madrid.

9 de Enero de 1883.

Muy señor mío: Despues de 48 horas de constante agitación, de dudas y sobresaltos con los cuales había para llenar algunos tomos en folio; despues de una gestación ministerial más laboriosa que cuanto pueda decirse é imaginarse, gestación en la cual tomaron parte los nombres más contradictorios y los problemas más difíciles de resolución; despues de mil idas y venidas, de funcionar el telegrafo y de llevar muchas horas sin comer á gusto ni dormir á satisfacción la mayoría de los hombres políticos, ha resultado el ministerio siguiente, que á las dos ha pasado á palacio para jurar.

Presidencia sin cartera, Sagasta.

Estado, Vega de Armijo (centralista).

Guerra, Martínez Campos (id.).

Gracia y Justicia, Romero Giron (demócrata).

Hacienda, Pelayo Cuesta (constitucional).

Ultramar, Nuñez de Arce (id.).

Fomento, Gamazo (navarrista).

Marina, Rodriguez Arias (incoloro).

Gobernación, Gullon (constitucional).

En los círculos políticos se concede una vida efímera y poco tranquila al gabinete, por más que tiende á unir los diferentes elementos que andan medio divorciados del Sr. Sagasta.

El ministerio acordado anoche á las diez, causó mejor impresion en la generalidad de los ánimos que el constituido definitivamente y del cual acabo de dar cuenta. En el indicado ministerio figuraban los Sres. Castillo ó Blanco para Guerra, y Xiquena ó Sardoal para Estado; pero la insistente oposición que á la entrada del marqués

de Sardoal en la combinación, ha hecho toda la izquierda, por conducto del Sr. Navarro Rodrigo, dió origen á que se pensase en el marqués de Vega de Armijo, y por lo tanto en el general Martínez Campos.

La entrada en Fomento del señor Gamazo prueba lo que tengo dicho en mis anteriores; esto es, que el señor Navarro Rodrigo prefiere que un hombre de su fracción ocupe una cartera, que no ocuparla él, que aspira á la presidencia del Congreso, desde cuyo punto estará más cerca de la presidencia del Consejo de ministros, que es la aspiración del jefe de los tercios.

Los conservadores siguen en su antigua actitud, pues quedando en el ministerio Vega de Armijo, y sobre todo Martínez Campos, por más que haya salido Alonso Martínez, que es el grano que tiene en la punta de la nariz el señor Cánovas, permanecen vivos muchos pretextos de los que antes había.

La izquierda tampoco cambia mucho de actitud, no obstante haber dado oídos á sus peticiones el señor Sagasta, fundándose para ello en los mismos motivos que los conservadores, ó sea en la permanencia en el gabinete del elemento centralista.

Terminado el acto del juramento, al cual han asistido de frac los señores Gullon, Romero Giron, Nuñez de Arce y Pelayo Cuesta, los consejeros responsables se reunieron en Consejo en la presidencia.

Mañana se presentará el gabinete á las Cámaras; veremos cómo es recibido.

Confiadamente esperamos que el nuevo ministro de Gracia y Justicia continúe con entusiasmo la senda que por su consejo emprendió el señor Alonso Martínez, y que, por lo tanto, las cuestiones pendientes, ó sean el jurado, el matrimonio civil y otras, quedarán resueltas en un plazo muy breve, con arreglo á las exigencias de la época en que vivimos.

Suyo afmo.—*El Corresponsal.*

## Revista de Madrid

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Si España es el país de los *vice-versas*, según el dicho de un inolvidable escritor, Madrid es la capital de las emociones, y no pasa día sin que la pródiga diosa que dirige sus destinos deje de proporcionarnos alguna con que alimentar la insaciable voracidad que por lo desconocido experimentamos.

A semejanza del personaje de comedia que preguntaba al levantarse: «¿A quién prenden hoy?» los que habitamos en la villa del oso podemos preguntar á nuestra vez: ¿Qué ocurrirá de nuevo? Y, efectivamente, siempre los hechos se encargan de dar respuesta satisfactoria á nuestra curiosidad.

El ayuntamiento quiso privarnos, por medio de una contribución, de presenciar la espera de los reyes magos; mas la política se ha encargado de proporcionarnos gratis, hasta cierto punto, el espectáculo de presenciar la venida del nuevo ministerio.

Y decimos hasta cierto punto, porque del nuevo gobierno forman parte cinco individuos que, cosa que va siendo rara, no han sido ministros anteriormente, y por consiguiente, el día que cesen en sus cargos disfrutarán la consabida prebenda de los 30.000 reales.

Este cambio de gobierno ha hecho que la vida madrileña se haya concentrado en la política, y que una cartera ó una dirección en perspectiva preocupe más que las dulces emociones de un cotillon ó el vértigo embriagador de los rápidos giros del wals.

Solo en los teatros han podido encontrar solaz y distracción los aficionados á fiestas y diversiones, aunque en la presente y pasada semana no ha estado exenta de peligros la concurrencia á varios de nuestros coliseos.

El teatro Real ha presenciado escenas dignas de un circo taurino á causa de las pésimas condiciones de los cantantes y el teatro-circo de Price se ha visto convertido por espacio de tres días en un campo de Agramante, gracias á la obcecación de la empresa y de los autores de cierta obra de infausta memoria en hacer figurar en carteles una llamada zarzuela del género tonto superlativo.

*Africanita*, así se titula tal engendro lírico-cómico, ha sido ocasión de que sus tres representaciones hayan sido otros tantos combates, en los que han resultado heridos, contusos y detenidos, dándose además el espectáculo nunca visto de que una obra furiosamente silbada, se haya repetido ostentando en los carteles el nombre de los autores señores Larra y Cereceda, que no han creído oportuno sustraerse á tan significativa ovación. Cuestión de gustos.

Nada más ocurre por hoy despidiéndose hasta la próxima su afectísimomo.—T.

Noticias

En la última sesión que celebró la junta de Instrucción pública de la provincia se acordó dar las gracias á esta corporación municipal, por el aumento de sueldo á los maestros auxiliares de las escuelas de primera enseñanza de esta capital.

El próximo domingo, de cinco de la tarde á doce de la noche, celebrará su primer baile de máscaras la sociedad El Pensamiento Montañés, en sus salones de la Alameda Primera.

A juzgar por lo concurrido que ha estado en domingos anteriores, es de suponer esté muy animado.

En la sesión que hoy celebrará nuestra corporación municipal se dará cuenta de una exposición de D. Rogelio Sobarzo, solicitando se le conceda el teatro para un baile de niños el lunes de Carnaval.

Esperamos que, en atención á las muchas familias que lo desean, nuestros concejales accederán á tan justa petición.

De siete y media á ocho de la mañana de ayer se incendió la chimenea de la casa num. 1, calle de Bonifaz. En el acto acudieron cuatro bomberos que, afortunadamente, se hallaban trabajando en una casa próxima, y evitaron las consecuencias.

Ayer el fuerte viento Sur que reinaba llevó á un caballero el sombrero de la cabeza, sin poder lograr darle alcance.

Posteriormente se ha sabido que le recogió una mujer, á la que se ruega lo entregue en casa del señor cónsul mejicano.

Ha sido retirado del servicio activo, por su edad reglamentaria, el celoso y probo ayudante de esta comandancia de Marina, D. José María Losada, habiendo sido nombrado para el mismo cargo el teniente de navío de la escala de reservas D. Francisco Ibarra y Gamero Cívico.

Cuanto han tenido ocasión de tratar al señor Losada, han de sentir seguramente la noticia que motiva estas líneas, y muy particularmente en Santoña y esta capital donde deja numerosos amigos.

Amigos nuestros que han asistido á varios de los ensayos que está verificando la sociedad El Diapason nos aseguran, que aquellos jóvenes han de agradar mucho en los próximos carnavales en esta población, pues son tan bonitas algunas de las danzas que ensayan que, por consejo de algunas personas están resueltos á imprimirlas y ponerlas á la venta á precios sumamente económicos.

No dudamos que obtendrán beneficios en la venta si, como nos aseguran, llegan á llamar la atención de los aficionados á la música.

En la escuela de niños del distrito del Oeste de esta ciudad se ha constituido la enseñanza dominical para las jóvenes sirvientas, á cargo de algunas ilustradas señoras, las cuales han acordado concurrir desde las tres de la tarde hasta las cuatro y media todos los domingos.

Por hacer aguas antes de anoche un individuo desde el balcón de la casa donde habitaba, ha sido denunciado á la alcaldía.

¡Vaya una dacha que se perdió algun transeunt!

En la comandancia de Marina de esta provincia existe una cédula de retiro expedida á favor del maestro mayor del taller de ajustes y monturas de máquinas del arsenal de la Habana, don Francisco Gomez y Gutierrez, que al parecer reside en esta provincia.

Sirva de aviso al interesado.

Se ha concedido al ayudante de Marina de Laredo, don Camilo Rivero y Acuña, la cruz del Mérito Naval de primera clase con distintivo rojo, por su comportamiento en el salvamento de naufragos en aquel puerto y de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Ha sido denunciado un industrial que ha consentido hagan lumbre sus dependientes en el patio de una casa, molestando el humo á los vecinos de las casas colindantes.

Ayer fueron convocados para que concurren hoy á las doce á esta alcaldía los vecinos de Calzadas Altas que habían solicitado una alcantarilla en aquella zona.

Segun las noticias que sobre este asunto hemos podido adquirir, parece ser que se trata de inquirir lo que están resueltos á dar por su parte los propietarios de aquella calle para que, en vista de ello, y atendiendo á la rebaja que del presupuesto formado por el señor arquitecto municipal hace uno de aquellos interesados para la construcción de dicha alcantarilla, resuelva el ayuntamiento lo que crea procedente acerca del asunto.

Ayer se celebró un matrimonio en esta ciudad cuyo varón tiene 70 Eneiros y la hembra 50, con la particularidad de ser viudo el contrayente desde hará próximamente un mes.

Anoche á las ocho y media en la calle de Santa Clara, que es donde habitan los nuevos cónyuges, había bastantes municipales por los muchos

individuos que se reunían, sin duda para darles una concerrada.

Ayer no había firmado ninguno de los señores concejales de que se compone la comision de Obras el informe emitido por la misma en la proposicion de D. Ricardo Horga, referente á la poda de árboles correspondientes á este municipio.

Nada nos extraña esto, puesto que hasta momentos antes de celebrarse la sesión hemos visto en diferentes ocasiones que algunos concejales firman lo acordado por sus compañeros de comision.

De todos modos, segun nuestras noticias, uno solo es el que se opondrá al referido informe que está en conformidad con la opinion del facultativo.

Esta tarde lo veremos.

Segun despacho del cónsul de España en Singapur, comunicado al ministerio de Marina, se han rebajado á dos céntimos de peso por tonelada los derechos de luces y faros que pagan los buques á su entrada en los Straits Settlements.

Se ha hecho extensiva á Marina la real orden del ministerio de la Guerra, por la cual se disponen queden suprimidos los honores fúnebres á los jefes y oficiales retirados.

De dos escándalos ha dado cuenta ayer la guardia municipal, ambos sin consecuencias.

Entre los muchos sombreros que ayer arrancó el viento Sur de diferentes cabezas, merece especial mención uno de iuja, que por sus muchas alas volaba en tal forma, que á su dueño le costó algun tiempo recuperarle.

Con extraordinaria concurrencia se han celebrado en Chalons las exequias por el general Chanzy.

Un despacho de la Agencia Fabra dice á este propósito:

Entre los concurrentes al fúnebre cortejo se encontraban: el general Pittié, en representación del presidente de la República, señor Greyy; el embajador de Rusia, señor Orloff, y ocho oficiales rusos; los ministros de la Guerra y del Interior, el general Mac-Mahon, 18 comandantes jefes de cuerpos, 10 de division, 22 brigadieres y un considerable número de oficiales, magistrados y funcionarios públicos.

Un lance

Entre los que fueron á rendir un tributo de respeto á la memoria de Gambetta, contóse Mr. Mayer, director de la Lantern.

En la sala en que estaba expuesto el cadáver, y á la cual tenia acceso, sin distincion de colores políticos, el público, encontrábase entre varios amigos íntimos del finado, Mr. Paul Devouledé, el cual, al ver á Mr. Mayer, le interpelló en términos descorteses, preguntándole qué objeto le llevaba al sitio en que se honraba á un hombre á quien él habia acostumbrado insultar.

A pesar de la intervencion de los presentes amigos, cruzóse entre Mayer y Devouledé un diálogo muy vivo, que terminó, por lo pronto, con las siguientes palabras pronunciadas por el periodista intransigente: «Los amigos de Gambetta le han hecho mucho daño durante su vida, y continúan haciéndoselo durante su muerte.» Despues Mr. Mayer envió á Mr. Devouledé sus padrinos.

El resultado se ignora todavía.

Rasgo clerical.

Cuenta El Liberal que se presentó en su redaccion una pobre mujer, llamada Catalina Canizares, habitante en la calle de San Vicente Alta, número 14, principal interior, manifestando que el día 6 del corriente tuvo la desgracia de ver morir á una hija suya de corta edad y dió del hecho parte al juzgado municipal del distrito, donde obtuvo la correspondiente orden de enterramiento.

Pero al presentarse en la parroquia de San Ildefonso para que se efectuase la inhumacion del cadáver, obtuvo la siguiente respuesta:

—Trae usted los doce reales?

La desolada madre contestó al sacerdote interpellante que no poseía la cantidad solicitada, pues era absolutamente pobre.

—Pues vaya usted á buscarla—se le replicó. No tenemos obligacion de enterrar de balde.

No bastaron los ruegos de aquella infeliz á ablandar el corazón del cura, y salió en busea de las tres pesetas, sin las cuales el cadáver de la niña no podia obtener la mísera tierra cuarenta y ocho horas despues de la defuncion.

El Liberal, menos piadoso que el sacerdote, pero más humano, entregó á la pobre madre los doce reales del litigio.

No hacen falta comentarios.

La mayor imprenta del mundo es la del gobierno de Washington.

Hay en ella setenta prensas de vapor, que tiran de doce á quince mil ejemplares por hora. El personal de tan gigantesca imprenta se compone de 1.308 hombres y 600 mujeres.

La familia de Burmah, una familia pelosa, compuesta de cuatro generaciones, desde el bisabuelo hasta el biznieto, de siete años, es el fenómeno que actualmente sucede á Cettiwayo á orillas del Tánésis. Procede del país de Laos.

una espesa maraña de pelos cubre sus cuerpos, y el chiquillo termina dignamente la serie de notabilidades hirsutas, ostentando grandes desarrollos de pelo en la cara, y una doble fila de dientes superiores. Los restos de Darwin deben reposar tranquilos, porque ya se pasea muy cerca de ellos esa noble familia, testimonio vivo que anima elocuentemente sus doctrinas.

Del 15 al 20 comenzarán los exámenes de los guardias marinas de primera clase, que deben ascender á alféreces de navío.

Con motivo del viento tan fuerte que ayer tarde reinaba, se fué á pique un bote de uno de los vapores La Corconera, llegando á tierra completamente destruido.

Los buques que se hallaban atracados á las machinas, temiendo que durante la noche arreciase el Sur, colocaron á los costados de aquellos fuertes defensas.

Como habiamos anunciado, y ante numeroso público, dió principio ayer á las once y cuarto la vista en este juzgado de primera instancia de la querrela interpuesta por don Lino de Villa Ceballos, alcalde de esta ciudad, contra don Manuel Cansinos, director de nuestro colega El Eco de la Montaña.

Nuestro compañero en la prensa, don Mariano G. del Moral, empezó á hacer uso de la palabra, y segun el juicio de algunos letrados que concurren al acto, así como en el nuestro, aunque humilde, tocó perfectamente los puntos más esenciales de la defensa, suspendiéndose hasta hoy á la misma hora, en que continuará en el uso de la palabra.

El Sr. Zumelzu pidió la palabra varias veces llevado de su impaciencia, pero el señor juez no se la concedió. Hoy seguramente la obtendrá el señor Zumelzu para contestar á su contrincante.

Un amigo nuestro, que segun saben nuestros lectores, perdió antes de ayer un libro conteniendo dos billetes de Banco de 100 pesetas cada uno, la cédula y algunos otros documentos, recibió ayer por el correo interior una atentísima carta y en ella la cédula y demás documentos, manifestándole el autor anónimo que no le devolvía los billetes por serle más necesarios á él que á nuestro apreciable amigo, agregando, que ya se los restituirá si mejoraba de fortuna.

¿Será lipendi?

Dícese que han dejado ó dejarán de pertenecer á la redaccion del Boletín de Comercio nuestros queridos amigos y compañeros los señores don Isidoro Nieto y D. José Antonio del Rio.

Ignoramos las causas que hayan podido determinar la salida de ambos señores de la redaccion de nuestro colega; pero, sean cuales fuesen, reiteramos á los señores Nieto y del Rio la expresion de nuestro compañerismo y de nuestras simpatías.

Un año despues del sitio de Paris, un muchacho que jugaba en un jardín donde habian caído algunas bombas y granadas, desenterró una de estas que por su oxidacion creyó inofensivas. Se sentó, la mantuvo entre las rodillas, y al destornillar la virola, reventó la granada, destrozándole ambas manos.

El niño sobrevivió; le adaptaron á las muñecas unas manos de madera, y aprendió á servirse de ellas con una singular destreza, por medio de dos ganchos de tornillo fijado en las palamas.

Aprendió á dibujar, y lo que es más aun, á gravar al agua fuerte; es decir, á manejar una punta aguda, pasando la sobre el barniz ahumado que se extiende sobre el cobre, atacando con ligereza ó con fuerza, segun lo exigen las firmas ó los valores que constituyen una lámina.

Mr. Noel Masson, tal es el nombre de este interesante artista, debuto por paisajes.

Hoy es uno de los más notables grabadores, y el ardor é inteligencia que consagra á sus trabajos le ha hecho merecedor á la proteccion que se le dispensa en la Academia de Bellas Artes.

Se ha ido á pique en aguas de Liverpool, el vapor City of Bruselas, á consecuencia de un choque con otro buque de alto bordo.

Han perecido ahogados dos pasajeros y ocho tripulantes.

En la mayor parte de las nuevas audiencias de lo criminal, se han dispuesto sitios á propósito para que la prensa pueda tomar notas cómodamente en todos los actos públicos.

Merecerá la prensa santanderina del señor presidente de esta audiencia el honor de ser considerada como la de las poblaciones á que la anterior noticia se refiere?

Creemos que sí y en este concepto anticipamos las gracias al señor Ovejas.

El naufragio del «Nord-América».

Acerca del naufragio ocurrido el miércoles de la semana pasada en Cartagena, podemos añadir hoy los siguientes detalles:

A las once de la mañana embistió en la laja que existe en las inmediaciones del islote llamado La Hormiga, de Cabo de Palos, el vapor italiano Nord-América, que procedente de América se dirigía á Italia con 100 pasajeros y 68 tripulantes.

Inmediatamente el buque empezó á sumergirse, pues alrededor de dicha piedra ó laja hay de

10 á 20 metros de agua.

Afortunadamente el torrero del faro de cabo de Palos y los patrones y tripulantes de cinco barcos pescadores que se hallaban fondeados en dicho cabo, se apercibieron de la catástrofe, y con ese ardor y fe de que tantas pruebas tienen dadas los marineros españoles cuando se trata de salvar á sus semejantes, se dirigieron al punto del peligro, que dista del expresado cabo más de una legua, llegando con tal oportunidad, que á no ser así hubieran perecido muchos de los tripulantes, ya en inminente peligro, entre ellos un niño de cuatro años y algunas señoras, puesto que el buque se sumergió totalmente.

Tambien acudió una polacra catalana, cuyo nombre se ignora, y uno de los botes del vapor tomó algunas personas que despues de llegar los pescadores devolvió á los botes para ser todos transportados al cabo de Palos, donde han sido todos socorridos con víveres y calzado del establecimiento que tienen los pescadores en dicho punto y alojaron en el magnífico edificio del Faro.

Tan luego como el señor comandante de marina recibió el parte del suceso, ofreció al señor agente consular de Italia, en aquella plaza, todos los auxilios que estimase necesarios.

No habiendo podido hacer uso del vapor remolcador de Cartagena para pasar á recoger los naufragos, por estar de composicion sus máquinas, el citado cónsul de Italia acudió al capitán general de marina, cuya autoridad dispuso inmediatamente la salida del vapor de guerra Gadtano, á fin de que prestase dicho servicio.

Conducia á su bordo al director de sanidad de aquel puerto y secretario del consulado.

Entre tanto el señor cónsul tenia ya dispuestos los alojamientos necesarios para los naufragos, entre los cuales se encuentra un ciego, que despues de diez y ocho años de permanencia en América regresaba con sus ahorros á la madre patria.

Lotería nacional

Ayer publicamos en Suplemento la siguiente lista de los números á que han correspondido los premios mayores en el sorteo verificado en Madrid:

Table with 4 columns: Numeros, Pesetas, Numeros, Pesetas. Rows include numbers like 10.621, 4.971, 13.942, 104, 3.842, 7.651, 6.160, 13.632, 10.077, 10.500 and corresponding amounts like 250.000, 125.000, 80.000, 40.000, 5.000, 14.104, 19.642, 2.600, 797, 16.240.

Pacotilla

¿Qué gobierno de estadistas para una nacion de loros! Demócratas, centralistas, sagastinos, navarristas, ¡y qué más...! hasta incoloros!

¿Quién va á tomar por lo serio ese grupo de figuras de diferente criterio? ¡Si eso es más que ministerio una caja de pinturas!

La crisis, contribuyentes, con todos sus incidentes, solo fué, en definitiva, para dar la alternativa á cinco sobr salientes!

¡Ay, válganos San Andrés hasta el Cristo de Candás! ¡Cinco estrenos; eso es! ¡Cinco cesantías más para antes de fin de mes!

De causar esos aumentos que nos arrancan lamentos, á don Práxedes acusó.

¡Como si no hubiera cientos de ex-ministros en buen uso!

Nada, no fué nada.

Un vecino de Cueto que largó á otro trepuñaladitas, sin intencion... de dejarle sano.

No hay que hacer aspavientos.

¿Que razon hay para que los pueblos pequeños estén privados de las emociones de que disfrutaban los grandes?

¡No debe ser igual para todos la justicia!

¡Pues igual debe ser para todos tambien el derecho de dar puñaladas!

Dice El Correo de Cantabria que hay en proyecto muchas construcciones en el Sardinero para la primavera próxima.

Bueno! ¡pero qué no me toquen á la Sombreada de don Santos!

Eso de que esperen á la primavera para hacer las construcciones, me parece bien.

Porque es natural y llano, aunque se oponga el gobierno,

Barcelona 10 (5 tarde).

Cotizacion oficial.—Bolsa: Acciones del Banco Hispano Colonial. 79-00. Port-Said 8. Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, Valencia, y continúa su viaje sin novedad.

Londres 9.

El Standard publica hoy un despacho del Cairo, según el cual el presidente del gobierno egipcio ha propuesto encargar á un sindicato de banqueros extranjeros la administración de los bienes y dominios del Estado, de los cuales una tercera parte sería reintegrada á sus antiguos poseedores, en condiciones ventajosas.

Paris 9.

Puede considerarse como segura la reelección de los señores Leroyer y Brisson para los cargos de presidentes del Senado y de la Cámara de diputados.

El presidente del Consejo de ministros, señor Duclerc, está mejor de su enfermedad en la pierna, habiendo abandonado ya el lecho, pero todavía no puede salir de su habitación.

Hoy han corrido con mucha insistencia rumores sobre una próxima modificación ministerial; pero en los círculos ministeriales se desmienta rotundamente.

Continúa en Lyon la vista de la causa sobre los desórdenes anarquistas.

Hoy probablemente será interrogado el príncipe ruso Krapotkine, quien, según parece, era uno de los individuos más importantes de la junta revolucionaria establecida en Ginebra.

Berlin 9.

Los periódicos alemanes hacen nuevas declaraciones pacíficas protestando contra los rumores propalados en el extranjero de que se están haciendo preparativos militares en el imperio.

En el ministerio de la Guerra no se adoptó ninguna medida extraordinaria.

Banca y Comercio

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Paris 8.

Aceite de Colza, los 100 kilos netos.—Calma. Disponible. 84-75. Corriente mes. 84-75 y 50. Febrero. 84-75 y 50. Marzo y Abril. 84-75 y 50. 4 de Mayo. 81-25 y 81.

Aceite de Linaza.—Sostenidos. Disponible. 58-50. Corriente mes. 58-25. Febrero. 58-75 y 59. Marzo y Abril. 59-25 y 60. 4 de Mayo. 60-00.

Espiritas primera calidad.—Sostenidos. Disponible. 51-00. Corriente mes. 50-75 y 51. Febrero. 51-50 y 75. Marzo y Abril. 52-50 y 75. 4 de Mayo. 53-75 y 54.

Azúcar blanca número 3, los 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1 por 100.—Calma. Disponible. 59-50 y 75. Corriente mes. 60 y 60-12. Febrero. 60-50 y 62. 4 de Marzo. 61-25 y 37. 4 de Mayo. 62-62 y 75.

Harinas 9 marcas, saco de 159 kilos neto, tela perdida, descuento 1 1/2 por 100.—Calma. Disponible. 57-75. Corriente mes. 57-75 y 65. Febrero. 57-75 y 65. Marzo y Abril. 57-85. 4 de Marzo. 58-00.

Harinas para el consumo, los 159 kilos, tela devuelta. Al contado. 58-63. Trigos, los 100 kilos netos.—Sostenidos. Corriente mes. 26-00. Febrero. 26-00. Marzo y Abril. 26-25. 4 de Marzo. 26-50. Centeno, los 100 kilos netos.—Calma. Corriente mes. 16 y 16-25. Febrero. 16-25 y 50. Marzo y Abril. 16-50 y 75. 4 de Marzo. 17-25 y 17.

Amberes 8.

Petróleo.—Muy firmes. Disponible. 19 1/4. Corriente mes. 19 1/4. Febrero. 19 1/4. Marzo. 19 3/4. 4 últimos meses. 21 1/4. Azúcar.—Calma. Disponible. 47-75. Febrero y Marzo. 49-25.

Marea de hoy.

Pleamar.—A las 5 y 24 minutos. Bajamar.—A las 11 y 24 minutos.

LAS REINAS CORONADAS.—Las señoras á quienes la naturaleza ha dotado con coronas de abundantes y lustrosas trenzas tienen derecho á este título. Pero hay miles de cabezas femeninas suficientemente cubiertas de cabellos, que requieren asistencia artificial para hermopearlas. Las fibras aunque numerosas pueden estar secas, ásperas, inelásticas y difíciles de manejar; requieren una preparación que las haga flexibles, que mejore su textura y las adapte para hacer trenzas, rizos ó bucles. Este fragante y delicioso artículo a un tiempo emoliente y fecundante conocido en todas partes, el Tónico Oriental es la única preparación necesaria. No solamente promueve el crecimiento y conserva el color del pelo, sino que le imparte una sedosa, rara y exquisita flexibilidad. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, en Barcelona.

UN AGUA FERRUGINOSA A DOSIS.—Sería de desear que una multitud de enfermos fuesen sometidos al régimen del agua de hierro, en la que está presentado el HIERRO en su forma más asimilable en ella una acción especial que no han podido igualar nunca la mayor parte de las preparaciones ferruginosas. Si para gozar de los beneficios del tratamiento al agua ferruginosa fuera preciso ir á la fuente, á las Aguas, curarse allí, ó bien someterse á un régimen costoso, muchas gentes renunciarían á su pretension; pero es tan fácil obtener el agua mineral ferruginosa, tenerla á mano como recién salida de la fuente y todo por casi nada! Cuarenta gotas de HIERRO BRAVAIS en un litro ó botella de agua, constituyen una excelente agua mineral ferruginosa que se puede beber en las comidas ó entre horas. Inmediatamente se empiezan á sentir los buenos efectos de esta agua, á la vez digestiva, tónica y fortificante.

Siempre se ha reconocido, que la única alimentación que conviene á los niños de pecho es la leche de mujer con tal que sea rica en principios nutritivos. Por desgracia, esta calidad es poco frecuente, y es necesario recurrir al JARABE DE DUSART, que acrece la abundancia y riqueza de la leche, y ejerce una influencia benéfica en el niño, cortando las diarreas verdosas á que tan expuestos se hallan, fortaleciendo su formación y facilitando su desarrollo de un modo maravilloso.

INTERESANTE

La antigua casa de D. Miguel Ruano de los Gallardos, establecida calle de la Blanca, números 1 y 3-4, se encarga de hacer la conversión de los abonares de licenciados del ejército de Cuba, en los valores que previene la Ley de 7 de Julio de este año.

Igualmente se encarga de hacer las reclamaciones que sean necesarias, para que puedan percibir sus créditos, los padres ó herederos de los soldados fallecidos en aquella Isla.

El Toison

Casa especial en lencería, bordados y equipos para novias. San Francisco, 23, esquina á Puerta la Sierra.

Regalo de Pascuas

Ninguno mejor y más útil en las familias que una máquina para coser de las legítimas y sin rival fabricadas por

LA COMPAÑIA F. SINGER 13 Blanca 13 SANTANDER.

TRASPASO

Se hace del establecimiento peluquería y barbería de don Julian Lopez, sito en la calle de San Francisco, 1. Cuenta con una excelente y numerosa parroquia, así como con un mobiliario y enseres, todo en muy buen uso.

Los que quieran tratar del traspaso, pueden verse con la viuda de Lopez, en la misma casa.

VENTA

Paseo de la Concepcion, casa número 6, se vende un segundo piso en buenas condiciones y libre de toda carga.—Calle del Monte, número 1, darán razon. 3-5

LOS MEJORES IMPERMEABLES INGLESSES fabricados por C. J. SHAW y C. (Manchester)

ÚNICO DEPÓSITO EN ESPAÑA

TALLER DE MIERES Calzado especial para preservarse de la humedad, polainas de todas clases, artículos de viaje, guarniciones para coche, sillas de montar, etc.

PEDIR NOTAS DE PRECIOS Taller de guarnicioneria, zapateria y efectos de viaje DE B. MIERES

28 — San Francisco — 28 SANTANDER

Nuevo Taller de Coches

DE LOS FRANCÉS FRANCISCO COEUIL Y PABLO DUBOSC 3 Travesía de Peñas-Redondas 3

En este establecimiento, cuyos dueños se prometen trabajar á satisfacción de sus favorecedores, se hacen con esmero, prontitud y economía, toda clase de carruajes. También se hacen composuras á precios sumamente arreglados. 15-13

GRAN BAZAR

DE SAN FRANCISCO DE

JOSÉ UBIERNA

FRENTE Á LA IGLESIA SANTANDER

Cristalería, porcelana, camas hierro y latón.

Escopetas, revolvers y artículos de caza de las mejores fábricas de Europa.

Cubiertos, cuchillería, bisutería fina, lámparas y quinqués de todas clases.

Artículos de piel de Rusia. Gran surtido de albums para retratos, y Perfumería. Híles para suelo y mesa de todos tamaños.

Anton Pericon W.

Creemos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de fama universal conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de la casa de D. Manuel Morales Ramirez, de Jerez. Este higiénico vino puede beberse en tanta cantidad como el más ligero Bordeaux, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien da gran calor al estómago por su mucha vejez, no ataca á la cabeza y se recomienda hoy por los médicos, por las buenas propiedades que posee.

Se vende en el Depósito Central establecido en la casa de Sra. Viuda de Wüsch, San Francisco, 17.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy jueves 11 de Enero.

LA TEMPESTAD

A las siete y media.

Imprenta de LA VOZ MONTANESA, calle de San Francisco, núm. 29. Santander.—1883

hacer casas en verano, y lucirlas en invierno!

Leo: "Tan pronto como el ayuntamiento haga entrega de las calles por donde ha de pasar el tranvía... etc., etc."

Hombre, hombre! Conque las calles por donde ha de pasar el tranvía las tiene que entregar el ayuntamiento, eh?

Pues eso es un abuso! Las calles deben estar en su sitio y no archivadas en el ayuntamiento!

Ayer el viento Sur arrancó de sus respectivas cabezas un sombrero de paja al cónsul mejicano, y un sombrero de teja á un señor cura.

Si alguno los encuentra por ahí y quiere devolverlos, ya sabe á quienes pertenecen.

Pero cuidado con una equivocación! No vaya á llevar al cura el sombrero de paja y al cónsul mejicano el sombrero de teja!

El señor Nuñez de Arce se presentó á jurar el cargo de ministro vestido de gran uniforme.

¡Ya de uniforme! ¡Caramba! ¡Ni que se lo hubieran hecho á sopllos como las botellas de vidrio!

Dice El Dia que Albareda, despues de presentar su dimisión, subió á pié por la calle de Alcalá, entró en el veloz Club, su círculo favorito, se vistió en el Círculo!

¡Cielos! ¡Que dirían las gentes al verle por la calle desnudo!

Ya es ministro de la Gobernación Pío Gullón.

Solo ya nos faltaba el placer grato de tener un ministro maragato!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 10 (11 noche).

En las Cámaras D. Práxedes Sagasta explica la crisis.

Declara que se continuarán reformas que han empezado á plantearse.

Se constituirá verdadera izquierda dinástica. Espera que resulte superavit en los actuales presupuestos, ofreciendo se continuarán los planes del ex-ministro Camacho.

Orovio en el Senado y Romero Robledo en el Congreso hacen interpelaciones sobre la crisis.

Madrid 10 (10 noche).

Acciones del Banco de España. 400-00. Deuda amortizable del 4 por 100. 75-95. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. 62-55. Billetes hipotecarios de Cuba. 97-05. Cambio sobre Paris. 111. 4-92. Cambio sobre Londres. 47-30.

Fabra.

47 sido llamados para defender al rey, y que se hallaban en el patio, acababan de volver sus piezas contra el palacio.

A las dos de la madrugada enviaron á decir al baron de Marsilly que el rey preguntaba por él.

El baron encontró al rey, á la reina, á madama Isabel y á sus más íntimos servidores reunidos en la habitación que servía de antesala á la del rey. La baronesa se hallaba en el hueco de una ventana con otras dos damas de honor.

Todas las mujeres estaban muy pálidas. El carácter que presentaban aquellas fisonomías, modeladas por las de sus soberanos en aquellas críticas circunstancias, era la resignación.

El rey no se había acostado. En el momento que entró el baron estaba recostado sobre un sofá. S. M. se levantó. Estaba vestido con un traje de color de violeta, y ceñía espada.

Luis XVI se adelantó á recibir al baron, y cogiéndole por un boton de su casaca, como tenia de costumbre cuando hablaba con personas de su intimidad, le llevó á un extremo de la habitación.

—¡Qué es esto, mi querido baron! le dijo: parece que, á pesar de lo que Pethion me ha dicho,

46 cortar el techo de la galería del Louvre, hoy galería del Museo.

A las once de la noche Pethion, corregidor de París, el mismo que un año despues, fugitivo á su vez, debía ser devorado casi vivo por los lobos en Saint-Emilion, entró en la habitación del rey, de donde salió á las doce.

Un momento despues se presentó el rey, y abriendo la puerta de una habitación donde habia un puesto militar:

—Caballero Marsilly, dijo reconociendo al oficial que lo mandaba: os anuncio una noche más tranquila de lo que esperábamos: me acaban de asegurar que todo se va tranquilizando. Haced que den esta noticia á Mr. de Maillardor; pero que esto no le haga descuidarse.

El baron se inclinó, y salió para cumplir la orden del rey; pero al llegar al puesto de la escalera principal se detuvo, creyendo oír ruido por la parte de afuera. El toque de rebato y el eco de la generala resonaban á un mismo tiempo, y al grito de: «¡A sus puestos!» se dejaba oír de un extremo á otro en las Tullerías, al mismo tiempo que se cerraba la gran verja del Carrousel.

Una media hora despues corrió la voz de que los artilleros de la guardia nacional, que habian

43 confundian en un mar inmenso de sangre.

Jamás habia presentado el cielo aquel color; nunca el sol habia abandonado la tierra despidiéndose con tan sombría tristeza.

Entonces una brisa caliente y susurrante cruzó los aires; pero tan extraña, tan inesperada, que sin cambiar una palabra más, los grupos se disiparon, y cada uno volvió á entrar en su casa, cerrando las puertas y ventanas; entonces la tempestad estalló.

Recordaremos que la tempestad del mes de Julio precedió algunos dias á la revolucion de 1830.

Por espacio de una ó dos horas los hombres quisieron luchar con los elementos. Al resplandor de los relámpagos, y en medio del ruido de los truenos, aquellas hordas extranjeras, que llamaban marseleses, no porque fuesen de Marsella, sino porque, como las tempestades, habian venido del Mediodía, se diseminaron por las calles: tempestad viva, unida á la tempestad del cielo; torrente de hombres que se mezclaba á los torrentes de fuego y de agua que surcaban los aires.

Pero, en fin, la tempestad del Señor venció aquella especie de rebelion; las hordas se disiparon, y las calles, desiertas, quedaron á merced

**COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.**  
**VAPORES-CORREOS FRANCESES**

Precios de pasaje, en pesetas.

	PRIMERA CLASE			Pasajes...
	1.ª ca- legoría	2.ª ca- legoría	3.ª ca- legoría	
Para La Habana, Santiago de Cuba, Mayaguez y San Juan de Puerto-Rico...	900	800	700	250
» Guadalupe, Martinica, San Thomas...	965	825	750	400
» Santa Lucia, Trinidad...	965	825	750	450
» Cabo-Haitiano, Puerto-Principe, Jamaica...	1050	925	750	450
» La Guayra, Puerto-Cabello, Curacao, Savanilla, Colon, Guayana...	1100	965	750	450
» Demerari, Surinam, Cayenne...	1100	965	750	500
» Veracruz...	1240	1100	825	500
» Para San Francisco...	1690	1310	—	600
» Guayaquil...	1565	1430	—	580
» El Callao...	1675	1575	—	663
» Valparaiso...	2075	1975	—	830

El vapor de 2.600 toneladas y 660 caballos

**VILLE DE BREST**

Capitan NOUVELLON

Saldrá de Santander el 22 de Enero

Para San Thomas, San Juan de Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Con correspondencia en San Thomas, Guadeloupe, Martinique, Sta. Lucie, Trinidad, Demerari, Surinam y Cayenne.

**COLOMBIE**

capitan DARDIGNAC

Saldrá de Santander el 26 de Enero

Para COLON (sin trasbordo)

Con escalas en Pointe-a-Pitre, Basse Terre, Martinica, Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto-Cabello y Savanilla; y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacifico.

El vapor de 2.600 ts. y 660 caballos

**VILLE DE BREST**

Saldrá de Santander del 8 al 11 del presente mes

Para San Nazario

Procedente de Veracruz, Habana, Cabo Haitiano y San Thomas.

El vapor de 3.000 ts. y 660 caballos

**FERDINAND de LESSEPS**

Saldrá de Santander del 16 al 18 del presente mes

Para Burdos (Paullac) y el Havre. procedente de Colon, Savanilla, Curacao, Puerto-Cabello, La Guaira, Fort de France, Saint Pierre, Basse Terre y Pointe a Pitre.

**LINEA DE MARSELLA, MALAGA Y CADIZ A NUEVA-YORK**

El vapor de 2.800 toneladas y 660 caballos

**CALDERA**

Capitan CRAMPON

Saldrá de Marsella el 14 de Enero, de Málaga el 24, de Gibraltar el 25 y de Cádiz (facultativo).

Duracion del viaje: 13 dias.

**Notas.** Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán á bien dirigirse á esta agencia antes del 15 del corriente con el objeto de obtener sus billetes. Deberán proveerse de un pasaporte refrendado por el señor gobernador civil de esta provincia, sin cuyo requisito no pueden embarcarse.

Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cabida antes del 5, á fin de que esta agencia pueda pedir el hueco á la Direccion á Paris.

Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores. Los vapores de esta Compañia ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujoso arreglo de sus cámaras, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa; pudiendo asegurar que ninguna otra Compañia los aventaja.

Los precios de pasaje y flete son los más arreglados. Tarifas y prospectos se dan gratis.

La Agencia general en Madrid se encarga de facturar directamente las mercancías y equipajes desde el domicilio de los señores remitentes.

Las agencias de Madrid, Santander y Barcelona expenden billetes para el ferrocarril del Norte. Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse en Madrid á D. José María Alonso de Beraza, Agente general en España de la Compañia, Olózaga, 1.—En Santander, al Sr. D. A. J. Galland, Muelle, 30.—En Barcelona, á los Sres. Hnos de Comas Salitre y Compañia.—En Cádiz, al Sr. D. A. Sicre, Baluarte, 5.—Málaga, al Sr. D. A. Bjerre.

**sin Copaiba ni Mercurio**  
Curacion de las Enfermedades secretas  
CON LA **CUBEBA LECHAUX**  
Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias en secreto, sin régimen, ni tisanas, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas o inveteradas.  
LECHAUX, Far.—Quim., r. 3.—Catherine, 164, BURDEOS  
Santander.—Depositos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

**TONICO ORIENTAL.**



**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumarias.

**La Legitima**  
**FÁBRICA DE ACHICORIA**  
MOVIDA A VAPOR  
Premiada en la Exposicion de Burdeos  
DE  
**LIMOUSIN HERMANOS**  
Tolosa (Guipúzcoa).

Esta fábrica, montada en grande escala y con aparatos de los más modernos, produce una achicoria sin rival como pureza. Se expende á granel y en paquetes de 500, 250 y 125 gramos. Precios equitativos. Acercándose la época de hacer surtido se recomienda á los almacenes y comercios que se dedican á la venta de este artículo no tomen compromiso con otras fábricas sin haber examinado antes nuestro muestrario y condiciones que se les facilitará á correo seguido de su aviso. 15413

**JARABE DEPURATIVO DEL D<sup>r</sup> GIBERT**  
DEPOSITOS  
Resulta de las Experiencias HECHAS EN LOS HOSPITALS DE PARIS, LONDRES, etc., que el **JARABE DEPURATIVO** del D<sup>r</sup> GIBERT  
Aprobado por la Academia de Medicina de Paris es el mejor, el más activo y el más económico de los depurativos conocidos. Conviene á todas las edades y á todos los temperamentos de las personas de ambos sexos.  
Desconfíese de las Falsificaciones.  
FARMACIAS  
31, calle de Cléry & calle Poissonniere, 2

**PILULES DE BLANGARD**  
A l'usage de l'acide ferrique inalterable  
Santander.—Depositos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

Estas PILDORAS se emplean contra las Afecciones escrofulosas, la Pobreza de la Sangre, la Debilidad de Temperamento, la Anemia, etc., etc.

N.B.—Exigir nuestra firma adjunta puesta al pié de un rotulo verde.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

**INYECCION DE GRIMAULT Y C<sup>a</sup>**  
AL **MÁTICO**

Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames los mas tenaces.

Varios medicamentos de la acreditada casa GRIMAULT Y C<sup>a</sup> son objeto de imitaciones ó falsificaciones: el público se preservará de tan peligrosas alteraciones exigiendo sobre cada frasco, la marca de fabrica, la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, y el sello del gobierno francés.

Depósito en Paris, casa GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, 8, r. Vivienne y en las principales Boticas y Droguerías.

**ENFERMEDADES SECRETAS**  
**Las Cápsulas Peruvianas del Dr. Borrell** son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos, por más rebeldes, inveterados que sean.—16 reales el frasco de 75 cápsulas.

**El vino de Zarparrilla del Dr. Borrell** es el más eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venéreo y las producidas por el mercurio.—20 reales botella.

Para evitar engaños debe exigirse la firma y rúbrica de Borrell hermanos, en los frascos y prospectos.

Depósito general: Botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.

Santander: Botica del Sr. Ordoñez, Martillo, 5, y en las principales boticas y droguerías.

**INYECCION DE RAQUIN** Curacion segura y rápida  
al Copabato de Sosa

**LA INYECCION RAQUIN** no contiene ninguna sal metálica, es enteramente inofensiva, lo que hace posible su uso tanto tiempo como se necesite, sin que se hayan de temer los accidentes que trae tan á menudo el abuso de las inyecciones con base de sales metálicas.

**EL COPAIBATO de SOSA** tiene las mismas propiedades que la Copaiba y su accion es cuatro veces mas energética. Tiene ademas la ventaja de no dejar ninguna señal de su uso.

**LA INYECCION de RAQUIN** empleada sola basta para conseguir la curacion completa de las enfermedades contagiosas; sin embargo la curacion se obtendria todavia mas pronto tomando al mismo tiempo las **CÁPSULAS de RAQUIN** aprobadas por la Academia de Medicina de Paris

PARIS, 78, Faubourg St-Denis.—DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**INJECTION BROU**  
Higiénica, Infalible y Préservativa.

La unica que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu.

44

de los relámpagos y del rayo.

Nadie durmió en las Tullerías durante aquella terrible noche: más de una vez, por entre una ventana entreabierta, la reina y el rey dirigieron miradas inquietas hácia los Feuillants ó sobre los muelles: no conocian á su pueblo ni á su ciudad, y apenas, al oírle prorumpir en sombrías quejas, y no acordándose de haberle ofendido nunca, reconocian á Dios.

A las siete de la mañana se dispó la tempestad. Entonces se supieron detalles horribos de ella.

Habian caido rayos en más de cincuenta partes. Diez y ocho ó veinte personas habian perecido; la cruz de la llanura de Issy, la cruz de Crosne, la cruz del cementerio de Hay, y la cruz del puente de Charenton, habian sido derribadas.

En fin, durante aquella noche, y al ruido de aquella tempestad, Danton, Camilo Desmoulins, Barbaroux y Panis decretaron la jornada del 10 de Agosto.

El dia 9 el barón de Marsilly se hallaba de guardia en las Tullerías, y, como de costumbre, la baronesa estaba de servicio con la reina.

A las ocho de la mañana oyóse tocar el tambor

45

en los diferentes barrios de Paris. Maudar, comandante en jefe de la guardia nacional, convocaba á la milicia ciudadana á la defensa de las Tullerías, que se sabia estaban amenazadas desde el dia anterior por los habitantes de los arrabales.

Apenas acudieron tres ó cuatro batallones á este llamamiento, que se repartieron entre el patio de los Príncipes, el patio de los Suizos, y en el piso inferior del palacio. El patio de los Príncipes conducia al pabellon de Flora; esto es, al pabellon que cae sobre el muelle; el patio de los Suizos conducia al pabellon Marsán, que era el que daba sobre la calle de Rivoli.

A las doce y media el barón de Marsilly recibió orden para acompañar al rey á la capilla. Toda la familia real queria oír misa, como en tiempos pasados comulgaban los caballeros antes de entrar en un combate; presentíase, sin saber por qué, que se aproximaba la hora de un terrible acontecimiento.

Habia algo de solemne en aquella misa, la penúltima que oyó Luis XVI.

La última fué la del 21 de Enero.

El resto del dia fué bastante tranquilo, y se pasó en hacer en el interior del palacio algunas obras de defensa. El barón fué el encargado de

48

las cosas van tomando peor aspecto. El pueblo se reúne, y, según parece, al amanecer debe marchar contra las Tullerías. ¿Qué es lo que quieren? Yo no sé nada... Degollarnos sin duda... ¿Creeis que las Tullerías se hallan en estado de poderse defender?

—Señor, respondió el barón: me exigis que diga la verdad, ¿no es cierto?

—Sí, sí; la verdad. Si siempre se me hubiera dicho la verdad, no hubiera llegado este caso.

—Si somos atacados formalmente y con algun vigor, no podrá defenderse el palacio arriba de dos horas.

—Pues qué, ¿creeis que me abandonen mis defensores?

—No, respondió el barón; pero al cabo de dos horas habremos muerto todos.

—Barón, no digais eso en voz alta, no se alarme la reina. ¿Conque esa es vuestra opinion?

—Sí, señor.

—Esa es tambien la de Maillardor, á quien tambien he mandado llamar. Barón, tomad cincuenta hombres de los que más confianza os inspiren, y encargaos del puesto de la puerta del Reloj; está defendido por dos piezas de artillería.